

RELATIONS ENTRE SAINT-BONIFACE ET YAMACHICHE

RAPPELÉES PAR MGR LAFLECHE.

Le 24 mars 1898 la Rde Sœur Connolly, des Sœurs Grises de Montréal, célébra à Saint-Boniface ses noccs d'or de vie religieuse. Cette bonne Sœur, fille métisse d'un ancien bourgeois de la Colombie Britannique, était la sœur de Lady Douglas, la femme du personnage qui peut être considéré comme le premier gouverneur des pays de l'Ouest. Mgr Lafleche l'avait connue pendant sa vie de missionnaire à la Rivière-Rouge. A l'occasion de son jubilé il lui écrivit la lettre suivante, l'une des dernières, sinon la dernière, qu'il adressa dans l'Ouest, puisqu'il mourut le 14 juillet de la même année.

STÈ-ANNE D'YAMACHICHE, 24 MARS 1898

MA BONNE SŒUR,

Ainsi que je vous l'écrivais, la semaine dernière, j'ai dit la Ste Messe ce matin pour vous, messe d'actions de grâces pour toutes les faveurs que le Seigneur vous a accordées depuis cinquante ans, depuis qu'Il vous a appelée à le servir avec plus de fidélité dans l'état religieux, par la pratique des conseils évangéliques.

Par une singulière coïncidence, c'est dans l'église de Ste-Anne d'Yamachiche que j'ai dit cette messe ce matin, en venant assister aux funérailles de l'un de mes anciens compagnons de collège à Nicolet, mon vieil ami le Dr Elie Lacerte. Vous ne sauriez croire combien de souvenirs de la Rivière-Rouge cette coïncidence a réveillés dans mon cœur. En effet, c'est de cette paroisse qu'en 1822 Mgr Provencher (1) est parti définitivement, comme évêque de Juliopolis, pour aller à Saint-Boniface consacrer le reste de ses jours à l'œuvre des missions qu'il a étendues jusqu'au Pacifique en 1838, en y envoyant MM. Blanchet et Demers devenus plus tard, le premier, archevêque d'Orégon, et, le second, évêque de Vancouver; et en 1846

(1) En 1820 Mgr Provencher fit un premier voyage à Québec où il arriva à la fin d'octobre. A son arrivée Mgr Plessis lui présenta des bulles datées du 1er février précédent. Ce fut pour lui comme un coup de foudre. Sans même les lire, il les remit à son évêque en lui demandant du temps pour prier et réfléchir. Mgr Plessis l'envoya curé à Yamachiche, où il arriva en novembre 1820 et y demeura jusqu'à son sacre, qui eut lieu aux Trois-Rivières le 12 mai 1822. Il fit ses adieux à ses paroissiens d'Yamachiche le 24 mai. Le 16 mai, jour de l'Ascension, il y avait officié pontificalement pour la première fois et y avait confirmé un enfant.